

5/26
朝日

空氣読み黙る「和」いまも



自民改憲草案

どうしてですか？

「『国旗には黙つて敬礼せよ』という空気が嫌だからで。兼ねて理由を説明できない」

國藏之印

「日本国民は、国旗及び国歌を尊重しなければならない」
草案のQ&A集は、「国旗・国歌をめぐって教育現場で渾乱が起きたらこのとくを踏まえ、規定を置く」といったふうに記す。

東京や大阪などでは、卒業式で、君が代の起立者唱を担んだ教員が懲戒処分を受けた。国旗掲揚や国歌斉唱をしない国立大学が国会で問題視されたことも記憶に新しい。

おれのいいかげんだんだ。
しかし曾我さんは憤り、危惧する。「政治家によつて、憲法や国旗・国歌が国民を服従させるための道具にされた」と。「那にはあつた恩着や行動様式を押しつけられ、自由にものが言えなくなる社会だ、といつてのびのび暮らせぬでしょか」

日本の立憲主義は、そうした戦争の記憶と傷痕の上に立つ。その要諦は、憲法で権力を縛り、人々が自由に意見を述べ、批判し合える空間を確保する」のだ。

だが、空氣を読んで黙つてしまふ感じは、今も身の回りにあふれている。東日本大震災のあと、東京五輪招致に際して、国や国民が「一丸」となることを求められ、「わよつと待つて」と異論を差し挟むことから始めらわせる、同調圧力。

生するものと認めた」と説明する。しかしながら、草案の前文に盛り込まれた「日本国民は……和を尊び、家族や社会全体が互いに助け合つて国家を形成する」の一文、和を尊ぶことじみ和を乱す者への嫌悪は裏表だ。憲法に「和」と国旗・国歌の尊重がともに書き込まれた時、どういふ書き合いでをするだろう。曾我さんのような人が「のびのび暮らせる」社会は、保たれるのだらうか。（藤原慎一）

かと答弁している

國をあげて称揚された「和」、
それが「和洋化」してしまった
國をもつてゐる。

たるに、草案には国旗・國

なるほど、草案には国旗・国